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Méditation sur Jonas
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Jonas Chapitre 1 
Méditation : Volonté de Dieu vs volonté de l’homme 
Parfois, il arrive que nous recevions un appel pour une mission particulière mais que 
nous n’ayons pas du tout envie de lui obéir ! c’est le cas de Jonas, prophète malgré lui. 
Le Seigneur l’appelle pour qu’il prophétise dans une ville qui se comporte mal, une 
ville qui ne croit pas dans le Dieu d’Israël. Jonas, qui croit en Dieu et qui l’entend, n’a 
pas du tout envie de faire sa volonté. Il n’en a tellement pas envie qu’il préfère quitter 
son foyer et prendre la mer pour aller à l’opposé de là où il devrait aller. Le peuple 
hébreux n'a pas le pied marin. Dans leur tradition la mer représente la mort. Jonas, 
préfère quatre fois la mort plutôt que de faire la volonté de Dieu. Une première fois en 
prenant la mer. Une deuxième fois, lorsqu’il descend au fond du bateau, 
symboliquement, il s’enfonce encore plus profond dans l’obscurité de la mort. Une 
troisième fois lorsqu’il s’endort, le sommeil étant pour beaucoup l’image de la mort, et
une quatrième fois lorsqu’il demande aux marins de le jeter par-dessus bord en pleine 
tempête, là ou la mort est assurée. 
A quatre reprises, Jonas, sans dire un mot à Dieu, lui montre bien qu’il ne veut pas 
l’écouter, qu’il fait tout pour s’éloigner de Dieu, qu’il préfère s’autodétruire plutôt que 
de lui obéir. 

J’aime beaucoup Jonas, parce qu’il nous ressemble. Combien de fois dans nos vies, 
nous faisons le contraire de ce que nous savons qu’il est bon pour nous ? Combien de 
fois nous ignorons les paroles de Dieu qui nous appelle à la vie ? à prendre soin des 
autres ? quand nous faisons semblant de ne pas voir une personne en souffrance à côté 
de nous et que nous passons notre chemin ? lorsque nous préférons passer du temps 
sur internet plutôt que de prendre 5 minutes pour écouter Dieu ? Lorsqu’un ange, un 
messager nous dit « je crois que tu apporterais beaucoup à tel endroit » mais que nous 
refusons, par peur de chambouler notre petit confort de vie ? Nous savons qu’être à 
l’écoute de Dieu et lui obéir nous fait du bien, à nous et aux autres et pourtant nous 
faisons tout pour ne rien faire. Nous nous inventons des excuses, faisons des choses 
sans importance à la place, disons que nous ne sommes pas prêts, pas assez formés, 
pas en capacité… Mais Dieu ne veut pas des musiciens professionnels à son service 
pour jouer au culte, ni des experts en communication pour parler de Chez Téo, ni des 
comptables pour être trésorier de notre Église, au contraire ! il cherche des personnes 
imparfaites qui se savent faibles afin que nous mettions notre confiance en lui et non 
dans nos capacités intellectuelles. Il cherche des personnes qui manquent de confiance 
pour montrer au monde, qu’avec l’aide de Dieu, même le plus petit d’entre nous peut 
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faire de grandes choses. Il souhaite que nous lui disions « je ne sais pas comment je 
vais y arriver, mais toi tu le sais, alors j’y vais, je te fais confiance ». 
Il nous souhaite à son service, le reste lui appartient. 

Jonas Chapitre 2
Méditation : Prier quand ça va mal 

Je ne sais pas si vous avez remarqué, mais on prie plus facilement quand on a un 
problème à régler. Comme si Dieu était notre joker, notre plan de secours, notre 
dernier recours. Quand tout va bien, quand on a juste de petits ennuis que l’on sait 
pouvoir régler tout seul, on ne fait pas appel à Dieu. 
Cette année, à l’éveil biblique les animatrices ont décidé de centrer leurs séances sur la
prière. La prière pour dire merci, la prière pour demander quelque chose, la prière pour
confier ses soucis, la prière en parlant comme à un ami, la prière en récitant le notre 
père, la prière en chantant, la prière en faisant silence pour écouter. La prière comme 
LE moyen de communiquer avec Dieu. C’est un beau programme. Car la prière est la 
façon que l’on a pour être en contact permanent avec Dieu. Mais souvent, on appelle 
Dieu que quand on a un gros , gros problème. Beaucoup de personnes qui affirment ne 
pas croire en Dieu, dans les moments dramatiques de leur vie, diront avoir essayé la 
prière en dernier recours, comme Jonas. 
Jonas, qui avait tout fait pour mourir, ne meurt pas. Au dernier moment, Dieu à déjoué 
ses plans. 
Dans le ventre du poisson, dans le noir et le silence, Jonas, n’a plus rien à faire, hormis
la prière. Alors que dans tout le chapitre 1, il n’adresse pas un mot à Dieu, voilà que 
les mots jaillissent. 
Parfois, il nous faut un électro choc pour nous rendre compte à quel point nous avons 
besoin de Dieu. Parfois, il nous faut frôler la mort pour rétablir le contact. Combien de 
personnes ont dit à ma cousine psychologue, que grâce à leur cancer, ils avaient pu 
faire du tri dans leur vie, se débarrasser du superflu pour vivre l’essentiel, que grâce à 
cette maladie terrible ils avaient trouvé Dieu. Je mets les points sur les i. Ce n’est pas 
Dieu qui envoie les maladies pour qu’on se convertisse. La maladie fait partie de ce 
monde imparfait. Mais Dieu se sert de tout ce qui nous environne, y compris des 
choses mauvaises, pour nous ramener à lui.  Encore une fois, c’est quand nous sommes
faibles et impuissants, que nous enlevons notre armure et que Dieu peut entrer et agir à
travers nous pour nous transformer, pour nous montrer le chemin d’une vie vivante, en
lui. 
Sans cet électro choc, Jonas aurait continué à s’autodétruire et à faire la sourde oreille. 
A partir de ce moment-là, par la prière, où Jonas se met à nu avec ses doutes et ses 
espérances, le contact est rétabli. Et Jonas, ne quittera plus Dieu. 
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Jonas Chapitre 3
Médiation : Tant qu’on a pas essayé, on ne sait pas 
Après sa conversion, Jonas, écoute Dieu et fait du mieux qu’il peut ce qu’il doit faire. 
Ça  ressemble à une mission impossible : trois jours pour faire revenir à Dieu toute une
ville. Jonas, n’y croit pas, mais il le fait quand même. Et là, immense surprise, les gens
écoutent et changent ! 
Tant qu’on a pas essayé, on ne sait pas. 
Bien souvent, nous ne faisons rien pour changer ou améliorer les choses, parce qu’on 
part du principe que le combat est perdu d’avance. Alors pourquoi se fatiguer ? La 
planète est fichue, ce n’est pas en plantant trois arbres dans mon jardin, en baissant le 
chauffage, en consommant moins, que je vais sauver la planète. Les autres ne font 
aucun effort, alors pourquoi je serais le seul à me priver ? 
Tout les pays d’Europe, se referment sur eux mêmes, et votent des lois de plus en plus 
inhumaines pour empêcher les migrants de venir s’installer chez eux. Ce n’est pas en 
faisant de la distribution alimentaire à l’échoppe de Grenoble, en faisant du bénévolat 
à la Cimade, ou en accueillant un réfugié chez moi par le groupe Esaïe, que je vais 
changer les choses, même les institutions sont contre moi !
Les gens ne veulent plus croire en Dieu.
Ce n’est pas en étant bénévole Chez Téo ou à l’Escale, en parlant de ma foi à mes 
amis, à mes collègues, en expliquant que le dimanche je vais au culte parce que ça 
nourrit ma vie, que la France deviendra chrétienne, alors pourquoi me fatiguer ? 
Tant qu’on a pas essayé, on ne sait pas, nous dit le livre de Jonas. Jonas, n’y croyait 
pas, peut être que même Dieu avait des doutes et pourtant, par la voix d’un seul 
homme soutenu par Dieu, les gens ont changé. Rien n’est perdu d’avance, il y a 
toujours un espoir. Et le plus petit des changements vaut tout les trésors du monde. 
Agir pour l’amour et par amour donne du sens à notre vie, nous rend heureux. Et ce 
bonheur est contagieux, il questionne notre entourage et nous permet de partager notre 
foi et nos convictions. Si nous croyons en Dieu, alors nous croyons qu’il agit à nos 
côtés pour le bien de tous. Si nous croyons en Dieu, alors nous ne pouvons pas rester 
les bras croisés à attendre que le monde s’effondre. C’est notre responsabilité de 
chrétien. Laisser Dieu agir à travers vous, affermissez vous dans la prière et vous 
verrez que cela porte du fruit. Alors vous chanterez « pour nous il a fait des merveilles,
louange et gloire à Dieu ! »  
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Jonas Chapitre 4
Méditation : Avoir dû mal à accepter le pardon de Dieu pour les autres 
J’aime Jonas. Ce petit prophète qui se fâche contre Dieu. Souvent, je me fâche contre 
Dieu, et Jonas me rappelle que j’en ai le droit. Dieu, lui, ne se fâche pas contre Jonas, 
il l’interpelle afin de le faire grandir. 
« fais tu bien de te fâcher ? » 
Je crois que la question soulevée dans ce dernier chapitre est celle de la justice et du 
pardon. Jonas, à l’impression que le pardon qu’offre Dieu aux habitants de Ninive est 
injuste. Ces personnes qui ont vécu loin de Dieu pendant des années, qui ont fait 
n’importe quoi de leur vie, tout d’un coup elles demandent pardon et puis « hop ! » 
elles sont pardonnées et n’ont rien à payer ?!? Alors que Jonas, lui à souffert la 
chaleur, la soif, il a parcouru la ville, il a mis sa vie en jeu en parlant de Dieu, il a vu le
péché qui régnait et c’est sûrement dit « si Dieu les détruit, ce sera bien fait pour 
eux ! ». Mais la ville n’est pas détruite. Les habitants sont pardonnés. Comme ça. 
Il n’est pas facile d’accepter que Dieu pardonne aussi aux gens qui nous ont fait du 
mal, ou qui ont fait du mal aux autres. On aimerait qu’ils aient mal à leur tour, ce ne 
serait que justice à nos yeux. 
Pourtant Dieu nous dit «  fais tu bien de te fâcher ? ne devrais tu pas te réjouir avec 
moi ?  tu as gagné une sœur, un frère, tout comme j’ai retrouvé ma fille, mon fils. Ce 
n’est pas à toi de juger, ça c’est mon rôle. Tu ne sais pas que ces personnes, au fond 
d’elles sont rongées par le remord et la culpabilité, moi je le sais. Tu étais bien content 
que je te pardonne tes fautes alors sois aussi content pour les autres. Si je leur ai 
pardonné, toi aussi tu le peux. Accepte qu’ils aient changé, crois les, fais moi 
confiance, tu as tout à y gagner. Réjouis toi ! Prie pour eux afin qu’ils grandissent dans
la foi. C’est là ton salaire ».  

Le Seigneur tourne vers vous son visage et vous donne sa paix ! 
AMEN.   
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